

GUATEMALA - El gobierno decidió de suspender la mina Marlin

COPAE

Viernes 2 de julio de 2010, puesto en línea por [Dial](#)

28 de junio de 2010 - [COPAE](#) - El día 23 de junio, el presidente de Guatemala, Álvaro Colom, hizo saber que el gobierno acatará a las medidas cautelares que les fueron otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). La medida cautelar principal es la suspensión de la mina Marlin en San Miguel Ixtahuacán. El Consejo de los Pueblos de Occidente (CPO) aplaude la decisión, insistiendo que se tome las medidas necesarias para cumplir, y que no se quede nuevamente en el discurso. La empresa minera, por su parte rechaza la decisión, declarando seguir con la explotación.

La CIDH es la comisión de derechos humanos que forma parte de la Organización de Estados Americanos (OEA). La investigación fue solicitada en el 2007 por 18 comunidades Mayas-Mam, denunciando la falta de consulta comunitaria sobre el proyecto minero, los impactos adversos a la salud y ambientales y el malestar social que llevó la llegada de la mina en San Miguel.

La CIDH solicitó al Estado guatemalteco tomar cinco medidas cautelares para proteger a la población local hasta que se investigue el fondo de la petición de las 18 comunidades. Además de la suspensión de la minería, también se solicitó la descontaminación de las fuentes de agua, atender los problemas de salud, adoptar medidas para garantizar la vida, tomar medidas de protección ([lea más](#)). También, el Relator de los derechos indígenas, que visitó el país la semana pasada, aprobó la solicitud de la CIDH y, a su vez solicitó al Gobierno de suspender la Mina Marlin.

Cambio de postura del gobierno

La decisión del gobierno fue una sorpresa, visto que antes el presidente había declarado que no había fundamento para una suspensión de la minería ([fuente](#)) . Además, a pesar de las declaraciones prometedoras del presidente, la resistencia minera indígena hasta ahora había recibido muy poco apoyo por parte de este gobierno. Hasta la actuación del Ministerio de Energía y Minería, prorrogando licencias mineras e impulsando nuevos proyectos mineras sin consultar a los pobladores - por ejemplo el proyecto Cerro Blanco en Jutiapa - nos ha hecho pensar que el gobierno está unilateralmente al lado de las empresas mineras.

Respuesta de GoldCorp

La empresa Montana Exploradora, subsidiaria de GoldCorp, la empresa minera segunda más grande a nivel mundial, mostró su rechazo a la declaración del gobierno, comunicando que van a seguir con su explotación minera. Por primera vez en el largo recorrido de incidentes acerca de la mina Marlin, un mandatario público se pronuncia a favor de las exigencias del pueblo. También, por primera vez, la empresa canadiense rechaza el discurso público, mostrándonos de tal manera el nivel de respeto que tiene para las instituciones públicas guatemaltecas, cuando sus decisiones por una vez no le convienen.

Reacción del Consejo de los Pueblos de Occidente

El Consejo de los Pueblos de Occidente (CPO) saluda la decisión. Sin embargo, en su comunicado declara su exigencia al gobierno que agilice el procedimiento administrativo correspondiente para que las medidas cautelares cobren vigencia, y no se quede nuevamente en el discurso. También, el CPO hace un llamado a todos los pueblos y organizaciones a seguir unidos y vigilar el cumplimiento de las medidas

cautelares, hasta que se retire la empresa Montana, y hasta que se anule todas las licencias mineras, autorizadas ilegalmente, sin el consentimiento comunitario.

La resistencia sigue

La declaración del gobierno es un gran respaldo para el pueblo en resistencia a la minería. Hace una semana, en la antigua ciudad Maya de el Zaculeu, se unieron alrededor de 10,000 personas indígenas para decir “No a la Minería”. El evento fue organizado en el signo de la visita del Relator de Derechos Indígenas de las Naciones Unidas. Los esfuerzos organizativos del pueblo indígena son grandes y necesarios ante la amenaza de 117 licencias mineras otorgados por el estado guatemalteco, sin consultar a la gente afectada ([lea más](#)).

Por eso, podemos ver la declaración del presidente guatemalteco como un primer paso, en una gran lucha de resistencia indígena contra la minería que todavía está lejos de terminarse.

<http://www.resistencia-mineria.org/espanol/?q=node/287>